

■特別企画

<座談会>

和漢薬の生物科学への発展

■富山県・立山・弥陀が原に

<出席者>
敬称略

山村 雄一（大阪大学医学部山村内科学教室）
織田 敏次（東京大学医学部吉利内科学教室）
熊谷 朗（大阪大学医学部山村内科学教室）
木村 康一（富山大学和漢薬研究施設）
木村 正康（　　）
大浦 彦吉（　　）

はじめに

山村（司会） それではこれから座談会を始めたいと思いますが、今回富山大学の薬学部の和漢薬研究施設が中心になりまして和漢薬シンポジウムが立山で開かれました。その副題には生物科学を目指してという題がついているのであります。

きょうの座談会は從来から和漢薬として取り扱われているものを中心に、生物科学の一部門としてこの和漢薬に関する研究が発展をする可能性、それからもし可能性があるとするならば、その具体的方策、そういうたとうなことを中心にお話しを願いたいと思うのです。

從来和漢薬といふものは、非常に長い歴史をもつてゐるだけれども、しかし明治以後に日本に伝わってきた西洋医学とのあいだには、なんとなく一線を画されてしまっていて一部では後進的な薬剤ではないか、というふうに考えられていました。はたしてその後進的薬剤といわれている和漢薬のなかに宝石のようなものが埋もれてはいないか、という疑問は誰しもがもってきたと思うのです。

そういう疑問がなぜわくかというと、なんとなく一方では現実に効いているという印象が現代までも残り続けていた。そういう体験とか経験とかが残り続けていたということです。それでまずいちばん初めに、その体験論を中心とした漢方もしくは生薬のお話しがシンポジウムであったのですが、その要点というようなものを初めに木村（康）先生にお話しをしていただきましょう。

か、そうしてそれに対する私たちの印象というようなものをいろいろディスカッションしてみたいと思います。つまり漢方学者から提出された話題とそれに対する批判というようなものから始めたらどうかと思います。

漢方の歴史

木村（康） 私は漢方にたいへん興味をもっているのですが、臨床家じゃございませんので、話しが少し専門からはずれるかもしれません、私の印象ではとにかく漢方といふものがある程度後進性といふ見方もありますけれども、漢方が明治の初めに純医学に置き換えられたのは、必ずしも後進性じゃなくて、むしろ政治的な面がいちばん大きなことであったということと、それからもう一つは南蛮渡来の医学といふものが学問の形をなしていたということですね。サイエンスであったということが大きな魅力だったのではないかと思うのです。

その病気を直すという治療力のほうでは、比較していうよりも、むしろ学問的に日本人に取り入れられて、そのために学問として西洋医学が非常に魅力をもつて日本人に取り入れられ、そうして医者の資格をうるためにも西洋医学が必要であったために、そっちを学ぶ者がどんどんいて、そしてその学問的な強さが逆に治療法まで西洋医学がまさってるように、一般には考えています。そうして漢方といふものは、東洋医学といふものは後進性、野蛮なものというちょっとした考え方かたの流れがでたのではないか、と思います。

だから実際病気を直しているという点ではある意味では西洋医学が直しないところも直したこともありました。そのうちに西洋医学のほうではいろいろなよい薬が発見されましたからね。いろいろなワクチンとか、血清とかいうものから、とにかくバクテリアの問題なんか、これはもう漢方ではぜんぜん考えなかった問題がどんどんいわゆる科学的なほうで進んでいったのですから、われわれのほうの薬学でも研究するだいたいの方向づけというものが科学的方向にいって、東洋医学の從来の漢方やなんかのももってきた治療の、たとえば治療効果があったというもののまでを忘れてはしまったのではないか、と思うのです。

そんなところから一応漢方といふものが後進的な見かたをされて、要するに日本における医学の表にでないで蔭に残っているというだけ、明治の17年に法的に医者になるには、西洋医学を修めなければいけないということが決まったのだが、從来それで開業しておられたかたは、医者を続けられたものですから、そのお弟子さんが少し残ったわけです。浅田宗伯など、そういうような有名な名医のお弟子さんなどが残り、また今漢方をやっておられるかたがたにはその孫弟子ともいえるかたもあり、そういう東洋医学のいいところを掘りおこそうじゃないか、というかたが今漢方をやっておられるのではないか、と思います。

それからもう一つは、今漢方をやっていらっしゃるかたには、西洋医学を修め西洋式の治療の仕方の壁にぶつかって、漢方治療的に変わられたかたですね。今よりずっと進歩していない西洋医学の時代ですけれども、湯本求真先生のように、金沢医傳を出されたかたが家族を亡くして漢方を勉強されたとか、細野先生は京大医学部の先輩ですが、お子さんの小児喘息が普通の方法では直らず漢方を利用されたら良果をえられ、漢方といふものももういっぺん掘りおこしていくこうとされたかたがたで、それらのかたがたにより漢方は今まで続いているのを、一人の患者をみるのに別々のみかたをしているのでは、いつまでもぜんぜん違った世界のものになりますから、東西の行きかたを話し合い、長所をとどけて結びつけようがないか、というのでこういうような懇親になったと思うのです。

ところがそのあいだにはいっている薬といふのが研究が不十分なんですね、成分なども、このごろはずいぶん研究は進んできましたが、その見方からすると、成分の追求の仕方がまだたりない。それから同時にそれの薬理学的の方面、それから治療のメカニズム、治療機作といふものに対する考え方も、非常に遅れています。

ようやく富山大学に和漢薬研究施設ができ、和漢生薬の資源的な面も、化学的な面も、また薬理学的の面、あるいは生化学的な面も和漢薬といふものを中心にして協力して研究できるようになった。そうしてこういうふうに薬といふものを橋渡しにして、両方の医学が寄ることができる、将来の医学の助けになるようなことになれば、たいへんいいことじゃないか、と思います。

漢方の特徴

山村 ずばり申しますと、漢方方剤といいますか、漢方の特色といふのはどんなところにあるのでしょうか。

木村（康） さようございますね。これはね、漢方と申しましても、ずっと2,000年余のあいだに進展しております。そうするとね漢方のなかでもみんなその時代の影響で見方が違うのですね。たとえば漢から唐、宋の時代にかけてはね、むしろ漢方はいちばん経験を土台にした実証的なものだったようです。しかしその方剤ができるまでには、長い歴史があったと思うのですけれども。

山村 歴史的に非常に長いあいだに積み重ねられた経験といふもの、それが非常に大きな漢方の特色のようですね。

木村（康） こういうときにはこれを使ったら、こういう治療効果があるから、こうしてゆけ。こういうふうに使うというと失敗、いわゆる副作用なんかを見出し方剤の使い方を注意しています。それも一つの薬じゃなくて、方剤の副作用なんかもいっているわけですからね。

そういう点はたいへん面白いのですが、ところが人間というのは理屈をつけたいもので、宋末から、金、元代にわたりなんとかして理屈をつけようと思ったけれども、中国では西洋的な科学的な計測するモノサシを用い、陰陽五行のモノサシを使ったのですね。

陰陽五行でいろいろなものを整理しますと、ある程度ちょっと便利なことがあるのですから、一般に陰陽五行を排斥するというわけにはゆかないけれども、陰陽五行で結論をだすということは観念的な問題がございまして、日本ではあまり陰陽五行の漢方は発展しなかったのです。

山村 われわれから見ますとね症状といふのを非常に大事にしているわけですね。症状の背景をなしていいる病因ですね、病気の原因よりも大切にしている、とにかく表面にでてきている症状を大事にする。肝臓がはれている、それは心臓の病気でも肝臓ははれるしそれから肝臓の病気でももちろんはれる。その他の原因でもおこ



山村 雄一 氏



織田 敏次 氏



熊谷 朗 氏

ってくるが、肝臓がはれている状態。そういうものを非常に正確に見て、それに対応する治療というのは、ほとんどバッタ自動的にでてくるというような印象を受けるのですけれどもね。

木村（康） そうですね、自動的に……。

山村 そうして一度その治療をおこなってみて、それが効かなければ、また治療法を変えてゆく、つまり治療的診断というようなやり方をくりかえしているような感じがするのです。

木村（康） そうですね、漢方は治療的診断といえます。たとえば葛根湯の証という証を患者がおこしますね。そうすると葛根湯を使うですからね。

山村 そこで効かなければ、どうしますか。

木村（康） そうですね、本当にいたら、正確に証を判断して、方剤を選べば必ず目的を達するはずなのですが、効かなければ誤治あるいは逆治ということになります。葛根湯を例にとると、葛根湯の証というのはだいたい頸筋が非常にこるのです。その症状が取れたら、それで葛根湯はやめる。

葛根湯の証がとれたときに、いわゆる胸脇苦満の症状がでてくれれば、あるいは残っていれば、それに対して今度は大柴胡湯を使うとかね、小柴湯を使うとか、そういうふうに使う順序、順序というとおかしいですが、証の変化にしたがい方剤を更新してゆく一つの方式があるのですね。

山村 どうですかね、漢方というものを第三者から見られて、どういう印象を受けられたか、いかがでしょうか。

大浦 僕は非常にこの医学は実際的な医学だと思います。これはヨーロッパの現代医学とはまったく違ったパターンをもっている。極端な実学という感じがしますね。先ほど計測ということがでてきましたが、現代医学の初期に顕微鏡が大きく貢献しましたね。細胞、細菌の発見により、より分析的に進み、解剖学、生化学、病

理学、細菌学などの一連の学問的体系が形成されてきたわけでしょう。漢方医学ではこれらの学問が未発達に終わって、そのかわり症状を部分ではなく全体的、統合的にみようと努力していますね。

木村（康） そうですね。中国も昔は解剖なんかやってるのですが、儒教などの宗教的な人道観が大きな影響力を与えて解剖しなくなったんですね。あれなどやっぱりああいう宗教的な影響がなくて、解剖と同時に実学的な診断をやりながら解剖がどんどん進んでいったら、もっと漢方というものは大きな発展をしたと思うのですがね。

大浦 しかし東洋の特徴はなんといいましても、産業革命をすることができなかった。その根本はやはりサイエンスの勃興がなかったからです。医学のばあいにも共通であると思います。

木村（正） 僕はね、大浦さんに話し続けていますと、かれが実学といったが、僕も今では50%賛成します。最初は100%そう思ったのです。最近少しまた軽く見てきたのですがね。というのは、発想においてはまったく、実学ですがね。それを発展させたは概念なのです。なぜといったら、実学というのは、病気がある、どうしようかというところから発想が生まれる。どうしようかというときに、それを発展させ、解明してゆくにあたっては、別の他の概念を持ってきて、あてはめてしまう。それは現実の観察からでてきたものでもって概念をつくるてゆくんじゃない。だから、100%実学だとは考えられなくなってしまった。

山村 なるほど。

木村（正） いいかえれば、帰納はしている、しかし帰納から演繹への転換がまだおこなわれていない。そういう意味で先ほどの発言のよう、漢方は科学だ、学問だといわれますが、学者の前で学問というのはなんぞやというのをおかしいですが、やはり学問の考え方も時代的に変わってくるので、現代の学問的パターンでもつ



木村 康一 氏



木村 正康 氏



大浦 彦吉 氏

て、説明できないと、やはり学問性が薄い。そうなると漢方は非科学といでのなくて、未科学じゃないか。そういうふうに僕は解釈するのです。

山村 そうですね。綱領といいか宗教になにか1、2、3と順番に進めるようなものがあってね。それをまず遵奉することから始める、というようなところがちょっとありますね。どうですか、織田先生。

織田 しかし未科学か、実学か存じませんが……（笑）われわれだってですね、たとえば肝臓が悪いのに、その原因も知っておりながらですね、まだまだ肝臓のほうは直せないものですから、一生懸命腎臓の薬をやっています。腹水があるからといって利尿剤をやったり、どちらにしても本当に治療学が進んでいるとはいえないね。西洋医学もこのあたりでとまっているし、漢方はもう少し前でとまっているというのが実状じゃないですか。

われわれだって肝臓を直せるのなら、なにも利尿剤に頼ることはいたしません。

山村 これは西洋医学者としての謙虚な立場ですね。それはとにかくとして、しかしそうはいっても、西洋医学というのは一つの自然科学の体系をもっていて、しかも到達できないような非常に大きな荒野が残されているという状態なのだけれども、漢方のばあいには体験的にはいってきていて、科学としての体系は不十分であるといつてよいですね。

熊谷 漢方医学というのは2,000年の歴史の上に立っているので何か学ぶところがあると思いますね。そこで私の感じとしては漢方医学はまず宝典といつか、バイブル的なもの、不動のものがあって、その実践医学と思うのです。また漢方医学というのは治療医学ですから、治療して効かないとき、宝典に反しているのだと自動的に考へてしまうのではないでしょうか。そういうところに後進性があるともいえますね。そういう意味からすれば医学の将来の発展というのは、現段階のやり口だった

ら、さらに前進というのはむしろないじゃないかと思えるのです。歴史の長いものはえとして保守的ですが、悪くいえば眠れる医学と私はうつるわけです。

ですから今までの2,000年の歴史のある経験医学をさらに発展させるために漢方医のかたがどのように考えられているか興味があります。が今までの思想や行動だけじゃなしに、もう少し新しい見方と実践ですね。僕らとして期待したいというのが今度のシンポジウムよりの印象ですね。小さいことかもしれませんのが有効性についてですね。効くという客観性ある表現をもう少ししていただかないともやかましい僕らにはピンとこない、実際効いているだろうと思うのですが、卒直にいって納得性という点にもう少し努力していただきたいという希望をもちました。

織田 やはり漢方というのは、西洋医学を学んでなおかつ漢方にはいっていった動機ですね。われわれが西洋医学をやったときの動機とは違って、何かもっとやりきれないような切実なものがあったように思いますね。

木村（康） それは感じますね。

織田 ですから何かものすごく圧倒されるような（笑）……

木村（康） それはわれわれが大学にはいるときの気持ちというのはですね。切実な希望じゃなくて、要するに医学をやってみたい、薬学をやってみたいという漠然とした気持ちで私なんかはいっただけであって、私が漢方に興味をもったのも、大学の3年になって朝比奈先生の教室で特に漢藥を研究したときに、漢藥を研究する以上は、やはりそれを使う医学をね、概念をつかまなければ漢藥の研究はできないという気持ちで聞いただけであって、それ以上の切実な望みがなかったのです。

ところが漢方を聞いてみてね、私は湯本さんという島漢医学を書かれた先生のところへ行って教わりましたけれども、自分の体、私はいろいろな病気をやったのですよ。結局不養生から脚氣をやってみたりなんかしている

のをだんだん自分の体を使っていろいろな方法で直しながら、結局自分の体がわかったのは50過ぎからですね。本当に漢方にわかったのは(笑)

大浦 漢方が今日の日本の社会の底流に生き続いているわけですね。漢方医学が明治初期に衰微したのは西欧化という至上命令もありましたしあが、やはり感染性、とくに天然痘に対して適切な方法をもたなかつたのが社会的支持を失う原因になったと思います。

薬のほうからいふと、ビタミン、ホルモン、免疫療法、サルバルサン、スルファミン、抗生物質など、矢つぎばやに日本に大きな波が押し寄せてきて、それを消化するのに精一杯で自己を確立する余裕なんてものはぜんぜんなかったわけですね。しかし今や一応いろいろの科学が日本に輸入されて、大きな文化としてはもう外国から取り入れるものなくなつたと思いますね。他方、薬のほうはサリドマイドの反省もあって、さほど大きな波がやってこない、一つの停滞の時期という感じがしますね。そこで身近な和漢薬をもう一度近代的な目で見直してやろうというムードがでてきた。

木村(正) まさに薬学的な立場だなあ。

山村 そのほかに、先ほど織田さんがいわれたように西洋医学というか、近代的な医学はものすごい発展をしていますよね。おどろくべき発展だ。漢方が停滞し、足ぶみしたのに比べるといふと、それは問題にならないですよ。比べるべくもない進歩をしている。それにもかかわらず非常に直しにくい病気が存在する。それから理解しがたい病気がたくさんあるといふ、医学者として客観的に現在の進んだ医学を見たときにはやりきれない欠点がまだ残っているではないかといふうな自覚が一方にあるわけだね。

それからもう一方では、やはり何千年かの体験によって、何か効く、つまり体験ということによって、何か少ししそのなかに真理があるのではないか、どこか効くといふものがあるのではないか、というそういうことに対する期待、こういうものが一緒になっているのだと思うのです。

木村(康) 今の西洋医学的の行き方ですと、ちゃんと原因をきわめ、そうしてその体の病態におよばした理屈を立てて、治療に結びつけています。漢方のほうは、一応ある症状があるときにこういう薬が効くのではないか、というので組み合わせをつくったのだろうと思うのです。

山村 そうでしょうね、最初はね。

木村(康) ところがそれが効いたのでそれが実験例になつて、その積み重ねが、整理された経典的な傷

寒論のようなものになつたと思います。

山村 そうですか。

木村(康) 急性熱性諸病を三陰三陽に分け組織的に治療を指示し、こういう症状は実証の陽証であるふうに分け、それに处方をあてておこなつた。これは傷寒に関してだけなので他は、産婦人科ならば産婦人科、小児科は小児科、ちゃんと分けて産前、産後のこういう状態のときにこういう处方を使えとか、實際臨床的な経験の積み重ねが記されています。漢方の証といふ問題だからその証をとくに分類すれば、実証、虚証、陰証、陽証と分けられるかもしれないけれども、千金方などを見ますと、こういう症状のときにはこの处方の方角を使えと記しています。

熊谷 私どものいう対症療法ですね

木村(康) 対症でありながら使っている薬は原則療法のような使い方です。

熊谷 そうですね、治療医学には診断学はありませんから。

木村(康) 対症的な薬といふものはあまりないのです。

熊谷 西洋医学で治療的診断法といったものもありその点ちょっと似てませんかね。

木村(康) 神経痛がおこりますね。そうすると、鎮痛剤といふものは使わない。むしろ利尿剤を使ったり、発汗剤を使ったりね。

山村 それは神経痛の原因になっているものがはっきりわからないでしょ。発汗剤がなぜ神経痛の原因を除去しているか、ということはわからない。やっぱりそれも一つの苦痛を取り去るという手段に使われているのであってね。僕はやっぱり漢方の非常に大きな特徴といふのは、症状に重点をおいている、したがって対症療法である。こういう印象を受けますけれどもね、大きな意味で。

木村(康) 大きな意味で対症療法です、けれども案外その薬の使い方は、リウマチならリウマチ、痛風なら痛風をおこすとのほうの代謝異常を除いているかもしれない。

山村 かもしれないですね。

木村(康) そこを私たちはねらつてゐるわけなのです。だからもしも代謝異常を除いたために、リウマチが直ったらその代謝異常を直す作用をもつてゐる薬がどういう組み合わせになつてゐるか、それが面白いのです。

山村 それが近代的な医学で。

木村(康) それで今漢方をやっていらっしゃるかたでもね、決して近代医学から離れようとしていらっしゃる

やるのでないですね。あくまで結びつけようと思うのですが、今までの漢方の考え方が哲学的だか、何学的だか知らないけれども、今の西洋の科学と離れているものだから、なかなか自分が西洋医学を修めながら漢方を勉強してみると、くっつかない。

山村 なるほど。

木村(康) 結局はさっきおしゃったような經典を一応守つてやつてみる。それでうまくいったり、失敗したりしながら漢方のなかでとくに他のことで手をやいたのが直つたりしたもので、その後熱心にやっていらっしゃるといふのでないか、と思うのですがね。

熊谷 話が変わりますが、日本ではすでに徳川時代なんかに一般的に使われていただろうと思うのですが、その時分までに中国で発展していった過程と、中国では認められないような日本での特殊な発展といふものはあるのでしょうか。和漢薬といふけれども、和と漢でずいぶん違つたものでしょ。中国に誇るような日本的な発展といふものか?

木村(康) 薬の和漢薬といふものは、今もう概念的にいっているだけで、日本産のものまで中国の漢薬みたいにいっていますけれども、漢方で使っているものは今はもう日本産のものも代用できるものはどんどん使つておりますから、漢方薬には和薬も漢薬もはいってしまうのですが、昔は和薬といふのはほとんどなかつたですね。ほとんど中国からの輸入です。

人参なんかも実際輸入でしたが、高価でたいへんでしたから、日本で栽培しようというのが徳川時代で……。

和方はなかつたか

山村 熊谷君のいっている意味はね、たんにどこでできているかということではないのです。和方といふものがあるか、といふのです。

木村(康) 和方はないですよ。(笑)

山村 漢方でなくて、和方といふものがあるかといふのです。

熊谷 そうですか。日本人がそういうものは取り入れるだけ、昔は漢方医学、今度は西洋医学、少しはいぼれるかと期待してお聞きしたのですが、はなはだ残念です。といふのは、和漢薬の研究なんていふのは西洋医学を日本が学んでからの歴史よりはるかに長いのですから、いつかの時代に日本のビカビカと光つてゐるもの、あちらと違つたいいものがあつてもよい。今からでも遅くない、西洋人は漢方なんか弱いですから、この機会といふわけではないが現在西洋人が求められないようなものを作らなければ。

木村(康) それは求められると思います。漢方的な考え方を現代の頭で咀嚼してそれをわれわれのレベルの上に乗せたときに、初めて立派なものができるのではないか、と思うのです。

大浦 漢方漢薬が日本に伝えられてから幾人かの人たちが、中国の模倣から脱皮しようと努力したわけですね、そのへんはどうなんですか。

木村(康) 初めに隋や唐から教わったときは、千金方や、それからのうちに傷寒論などを勉強したのですけれども、金、元医学の陰陽五行による説明、その時点のいわば科学的な説明である陰陽五行のモノサシですね。そういう医学がはいってきて、それからその处方はね、古方よりも工夫されて面白いものですから、日本の医者さんはみんな金、元の医学に取りついたわけです。ところが陰陽五行による解釈は日本の医者のあいだには発展しなかつたようです。

大浦 しかし吉益東洞、華岡青洲のような例が数多くあったわけでしょう。

山村 それならばね、現在の中国医学と現在の日本の医学、日本から向こうにいっていれば別ですよ、一方交通であったとしたならば、現在の両者を比べてみてね、向こうのほうがはるかに遅れていれば、話はわかるわけですよ。しかしどもそうではなくなさうな気がするな。

木村(康) 今の漢方でしょ。それはね、中国のほうはね、金、元の医学の影響が非常に強いのです。

山村 やい、その前です。

熊谷 その時代は帝王の医学だったと思うのです、それも秘法で、だからごくかぎられた人たちが恩恵に浴した医学で、一般人は民間薬だったと思うのです。だから比較はたいへんでしょうね。

山村 今は熊谷君の提出した疑問のように和漢薬といえるかというわけです。本来考えてみれば、漢方だけではなかつたかどうか、产地は日本で薬品はたくさんあるけれども……。

木村(康) 今日和漢薬といつていますが、わが国独自の和薬は不明で、輸入品の漢薬に和産を代えようとしたことから和藥を生み、漢方薬に漢薬とともに利薬を、すなわち和漢薬を用いるにいたり、日本は日本人の経験をもとにして日本的な漢方が発達したわけです。

山村 やい、だから漢方はあるけれども、和方といふのはなかつたなあという感じです。

木村(康) そう思います。

漢方への注文

山村 これからちょっと先に進めますが、現在の日本に伝わってきてる漢方、それをやっておられるお医者さんに対して、何か注文がありませんか、今度のシンポジウムを通じて、こういうふうになってほしいと……。

大浦 きわめて概論的に申しますと、漢方は現代科学的に解明できないのだということが長いあいだいわれてきましたが、解析技術が高度に発展してきておりますから、きわめて厳密に、実証的に今までのワクを打破してもらいたいと思います。先ほど、経典という言葉がでましたけれども、古典を学ぶことは必要ですが、その解釈に終止してはいいのか、宗教のばあいはこの傾向が非常に強いと思います。それでは科学として発展しないし、国際的な場で出てゆけないのではないかと思うか。現代医学が解決している問題もたくさんあるでしょうから古典にしばられずにどんどん打破してもらいたいですね。

木村（康） しばられるという考え方はいけない。しばられてはいないのであって、たとえば1+2は3になる、という式の考え方です。それは1に2をたして3になるという事実にはわれわれはぜんぜん拘束を受けてないでしょう。漢方の実証的に積んだ経験は1+2は3になるという行き方を積み上げていっているものであって、そこに理屈はない。

山村 ちょっと今注文を聞いてるわけですから(笑)。他にありませんか、先生に弁解していただきなくとも、とにかく一応注文だけ聞こうと思いますから。

織田 やっぱりあれでしょうね。病態生理学というまではなくて、むしろ診断学ですね。われわれのやっている今の新しい診断学という目で見ていただきたいというのがわれわれの希望ですね。

木村（康） そうしなければいけないです。ですから現代の診断学で翻訳できる漢方の診断ですね。

山村 共通の言葉ですね。

木村（康） 共通の言葉、それをやらなければ、そうしてもう一つは、現在の医学というものは裏に科学的の追究というものがついているでしょう。従来の漢方はただ経験を積み重ねているだけであってですね、そこに計測というものがいるのですよ、たとえば糖尿病についても、糖尿があっても、漢方では糖尿を問題にせず、病態の改善を経験的にくわだてる。

山村 注文を一つ。

木村（正） 僕からの注文は、皆様がいってるような重複することは避けてね、ここにでなかったことをいいます。もちろんもっとサイエンティフィックになって

くれというのは同じなんですが、具体的にいわなければ意味がない。

どういうことかといっても、漢方という一人の医者を考えますとね、自分が処方し、診断し、それで直したと喜ぶ実感、それはさっき山村先生がおっしゃったように、別の意味で面白いだろうなあと思うことに同感します。しかし、学問は必ずしも面白いものが学問じゃないのです。つらいこともある。ということは、面白くなくなってしまっても、もっと分析したほうがよいと思うのです。

漢方のなかで、これらを融合する前に、独自の診断、独自の治療、それから治療薬と、完全でないにしても、応分科させてみるべきだということです。今だって現代医学の内科はもっと分科しなければいけない、といわれているほどなのですが、どうも漢方の人は、一人で俺の診断はもちろん、治療も薬のほうも知ってる、何でも知ってるという、だから面白いに違いないのですよ。そういう面白さを捨てても、脱皮するために、まず形だけで分けるのではなくて、連係ある分科をすれば、そうすると分科間の伝達のために少しは表現するために工夫して、今のわれわれの言葉に合うようなね、少し実例の量をまとめるとか、なんとかすると思うのです。そういうような気がするのです。漢方は分科させないのが特色だと固定せずに、一度、解体する試みをやったら。

熊谷 臨床家の僕が漢方医学にひかれるのは、不勉強で知らない独自の医学があるが、それを十分に理解できる方法はあるのではないか、またそこから引きだされるものの可能性にひかれるのです。しかし現実は先ほども申されたように横文字にならないし、ならないのなら漢方に流れる治療医学の特異な思想でも学ぶことにより、何かえられないか、その間の橋渡しをしてくださる人もたんに解説ではなくてまったく新しいアプローチをもってやっていたかねはいけない状態ですね。理解しようと思っても、何を読んでも結局わからんというところがあって、僕らにはいり込める隙間がない。

木村（正） 僕がいいたいことと同じことなんですよ、熊谷先生がおっしゃることは、だからこそ、そこにゆくにはもう一度分科し、それから再統合しなければならない。1回分科しなければ、熊谷先生のいう隙間ができない。そういう意味で分科ということが、大切じゃあないかとね。

山村 確かにそうなんで、僕もお話ししたようにたとえば木村（康）先生があげておられる糖尿病に用いられる漢方方剤というものは、おもなものだけでも21ある。

しかしこれを子細にながらみてみると、のどの辺

きをとめるようなものもあれば、あるいは胸内圧迫感や呼吸促進を直すようなものもある。それから腫とか疔ですね、こういったものを直すものもある。それから浮腫を取るものもある、あるいは肥満を取るようなものもある。これらは糖尿病の部分症状でもあれば、合併症でもある。そういうのを取るものを全部糖尿病の薬としてあげておられるわけです。

木村（康） そういう症状によって、使い分けるのをあげているわけです。

糖尿病漢方の実験医学的アプローチ

山村 それらは糖尿病の部分的な症状、あるいは合併症ですね。たとえば癰、疔を直す西洋医学的な薬品というと、ペニシリンやあるいはエリスロマイシンがあるわけです。しかしこれを誰も糖尿病の薬とはいわないわけです。これらはあくまで抗生性物質として取り扱っているわけです。つまり糖尿病の合併症として現われてきた微生物の感染症を直すのである。作用機作の面から薬品を分類しているわけです。

ところが漢方では、全部糖尿病治療薬のなかにはいつてしまふわけですね。ペニシリンもエリスロマイシンも糖尿病の薬だ、ということになる。

木村（康） 糖尿病の薬といつては語弊があるかもしませんけれども、要するに糖尿病に関連した病気の薬。

山村 そういうことなんですね、ですからこれを西洋医学のほうに今熊谷君がいったように結びつけるためには、多少ともこの薬の効く力点はここにある、アクセントはここですというふうに定義してもらうとわれわれは考えやすいわけです。

しかもその処方はいくつかの薬品からできているわけですが、その薬品のなかのどのが主としてこういう作用があるというのをね、だんだんとはっきりしてもらいうといふ、われわれは非常にアプローチしやすいわけです。

木村（康） それをやろうとしているのが私たちなのでですが、なかなかその薬品一つ一つの性質をはっきりするのが、今までの漢薬を書いている書物の書き方では、皆様が納得のゆくところまでゆかん。それを現代的にしようというのがわれわれのねらいなのです。そこでですね、たとえば腫瘍なども糖尿病のなかに一応入れておりますが、結局これは糖尿病のような体の代謝異常にによって続発する腫瘍についてです。

山村 そういうことです。それはそれくらいにして、つきにさてそういうふうないいろいろな注文がありますと

いうと、どうしてもいわゆる漢方というものと、それから西洋医学的なものとの結びつきをはからなくてはならないことになるのですが、アプローチの方法がいろいろあるんだろうと思いますが、今度のシンポジウムでいろいろなアプローチの方法が提出されたのですが、一つは東大の高木教授から芍薬と甘草の有効成分を薬理学的なスクリーニングの方法を使われて、その薬理作用の最大公約数というようなものをだそうというふうな試みがおこなわれたわけです。

こういう一つのスクリーニングの方法を使うというのは、薬理学的には確かに進んだ方法だと思うのですが、そのほかに木村（正）教授からは実験的糖尿病の動物に対する和漢薬の複合作用の研究が発表されました。その話をしてちょっと簡単に木村（正）先生に紹介していただきたい。あなたのアイディアを……。

木村（正） 簡単にいいますが、動機を申しあげれば、いちばんいいですが、やはり薬学という立場で、私薬学ですから、薬をつくりだすのに今までの薬学のようなやり方ではめじゃないか、というそういう物足りなさからですね。直接に薬をさがしたい。それには作用の本質をさがそう。その本質をさがすのにいろいろ方法があるでしょうが、やはりアイディアを求める。それを天然物、いわゆる漢方というのが本当に成立しているのかどうか知りませんが、今までの薬学や近代医学ではないような作用の本質がもしあるならば、それを僕は和漢薬作用といっているのです。こういう言葉は漢方の人は認めないでしょうかね。

そういう和漢薬作用というものがもしあるならば、そこからクリエートするきっかけができるのじゃないか、というわけです。それで一つ今回発表したのが、複合作用というテーマだったのです。いいえ換えれば、山村先生の質問にあったmainは何か、という疑問とまったく同じ考え方で僕もmainはどこにあるだろうか。それを実験的に知りたくて、方剤の複合作用を検討したのです。一度にたくさんやるのはたいへんですから、五?くらいの生薬がいちばん適当なんで、てっきりばやいのですが、白虎加人參湯を選んだわけです。そうしてそのmainはどこか、副次的なものはどれか、というのを整理したい。そうしてmainがわかつてくれば、その生薬の成分にはいってゆけばですね。今までの薬学の方法のように先に成分をだし、それから薬理学的になか意味づけるよりはですね。いわゆる本当に薬の姿に由来からして夢をもしながら、アプローチしてゆけるんじゃないいか、そういうところに目的的なクリエートというものがあるのでないか、こう思うのです。

そこでもう一つの問題は、どうして攻めてゆくかといいますと、私なりの考え方、量より質のほうが本質のこととはわかっているのですが、それをさがす一つの方法としてですね、量の行きづまり、いわゆる量から質への転換という一つの物質に必然性があると思う。

そういう思いつめたところから生まれる新しい質が20世紀後半の本質をさがす一つの道でないか、そんな意味でます量的関係を、なにも量的問題で満足して終わるものでない、量をつきつめたところに新しい一つの転換、そういうことを期待してですね、複合作用から手をつけたわけなのです。

山村 その内容ですけれどもね、ちょっと簡単でいいですから、あなたがやられた実験結果のようなものを紹介していただきたい。

木村（正） 実験結果ですが、たいてい普通の薬理学は正常動物を使う生理学実験に近いものが多いですが、われわれは実験的にアロキサンを抗インシュリン血清を使って、ハツカネズミで病態薬理学的に二つの方法を併用しながら検討しました。結論として、糖尿病に効くといわれている白虎加入参湯は作用効果の面で知母というものが中心になっている。それでそれを modify するために、人参というものがはいっている、その二つの生薬を作用上何かの形でコントロールしているだろうと考えられるものが石膏なんですが、私はこれを漢方がいふように石膏とかぎらないで、もしそれが必要ならば、このばいはカルシウムイオンではなかろうかと実験によって割り切って考えます。あとは補足的ではなかろうかと、だから知母を中心としてみてゆき、それから平行として人参をみてゆけば、本質がつかめるだろう、そこまで明らかにしたつもりです。

山村 僕が非常に感心しましたのは、近代的な実験医学的な方法を使う、これは申すまでもないことですが、和漢薬の複合作用ということをまず肯定をしてね、そこから出発をしておられる。

木村（正） あるいは否定するかもしれない。

山村 否定するかもしれない。しかしまず肯定をしているという立場から出発してやっておられる。これが従来の生薬学者になかった姿勢である。

今度は木村（正）さんに対して、何かこのさいご質問は。

熊谷 僕は和漢薬の研究のアプローチとして誰かが考えていたかもしれないが勇気をもって先生が初めてあいいう取り上げ方をされ、また一つの研究の方法論のモデルを確立されたことに懇意をはらいます。それは1+1はかならずしも2ではなく、1/2になったり、3倍になったりする。それが三つ、四つと合わさったときに、組み合わせによって、非常に違ってくる漢方的な神妙がまだありますね。そこまで実験的にはやられたわけですが、今度臨床側に立つと飲ませたときに飲む側の状態によって非常に違ってくるだろうと考えるわけです。僕らが今後共通の広場で研究にたどりわざるときには喜んだり、がっかりしたりすることがあるでしょうが、方剤の本質をついたということにたいへんな意義があるし、あくまで和漢薬の研究という点で接点がみつかったような気がしました。

山村 何か織田さん……。

織田 一般に薬理、西洋医学で相乗作用といっているのは、あれはどれくらいですか、2剤ぐらいですか。

木村（正） いわゆるわれわれが教わってきた薬理学はですね、3剤以上のはあいもあるでしょうけれども、それを大きく二つに分類しちゃってね、二つの効果の関係だけを取り扱っているわけです。三つ以上入れても、三つのときにはいわゆる二つの現象が重なることは説明しなかったですね。分析だけするばあいならよいが、総合して考えてゆけば、問題がでてきちゃうわけですね。そうすると、あんなような何も漢方の言葉を使って、相殺だとかいいう言葉を使いたくないですけれども、とにかくああいう現象がおこる。それを物質的に要づけたわけです。そうすれば、ある程度確かなことがいえるのではないか、と思うのです。

山村 その知母と人参が相殺してですね、それに石膏をやるというと、ぜんぜん違う反応をする。

木村（正） 作用がバックするわけです。

山村 バックしてゆくわけですね。それを変移といわれる。

木村（正） 私はそう名づけちゃったのです。だからこれは批判をうんと聞きたいのです。漢方学者は方向転換といっていますけれどもね。transitionという英語を当てて、それを変移といったんですがね。変転とか、変移とかは、作用の方向を変えるというわけです。

山村 そのときには作用の方向が変わったのですか。

木村（正） だから、その人参の作用を石膏が変えたという意味で変移にしたんです。

山村 なるほど、変移というとね、何か違った生物作用が第三者を混ぜることによってでてきてくれると、面白いと思うのです。

木村（正） そうですよね。

大浦 active site とどのように関係があるのかという問題。

一応現在は血糖値とアセトボムを一つの Merkmal にしておられる。今後、いろいろの測定法を導入され解析が進めば面白いですね。そのときは変移という言葉も変わるべき可能性があるかもしれません。しかし複合作用という難題に取り組んだ勇気を買いたいですね。

木村（正） 変移という言葉は、まだ現象の段階での言葉であって、つぎは分子レベルというか、作用点の段階にいったら、また別の言葉で説明されると思います。

木村（康） それから今の木村正康君の実験は血糖値を上げるか、下げるかのモノサシだけを測ってるわけです。

そうすると、今知母だけやったとき、それから人參を加えて血糖値を下げる効果が逆に低下した。石膏を入れたところが、知母と人參の力を加えたような力になって、効果が上がったというのだけれども、そういうのは血糖だけあって、前に先生がおっしゃったように方向が違った作用をそのときにだしているかもしれません。

山村 そうなんです。

木村（康） 今のところでは血糖を下げたというこのモノサシで測っている。

大浦 やはりワンステップですがこれはクリエートしていますよ。

木村（康） それは大事です、大事ですけれども、案外他の作用が影響したために血糖値が下がったのかもしれませんしね。

山村 変移であってほしいと願う理由はですね。これは非常にマイナスのことをザックバランにいいますよね。仮に石膏のカルシウムイオンがなんらかの役割を演じている。そうして知母に非常に有効な成分があって、人參のなかには知母と結合するとともに、一方ではカルシウムと結合するようなものでもあってですね。そうして知母のなかにも人參に似たような成分が少しある。人參に似た有効成分の活性を下げるようなものがある。そこへカルシウムイオンがはいってきて、人參のなかおよび知母のなかに含まれている inhibitor のようなものをカルシウムが沈殿かなにかしてしまった。そのため効果がなかったという可能性がないか。たんに同じ方向の活性が元どおりになるというだけではなくて、変移といわれる以上は方角の違ったものがでてほしい、こういうことなんですね。

木村（正） そういう方向の可能性はビタリあります。実験は発表していませんが、事実知母を分離してみるとね、カルシウムと結合をおこすのがでてくる。とにかく、先生のおっしゃるような、そういう可能

性はあります。それはまだ実証していませんけれどね。

熊谷 これから将来生薬の薬理学のモデル実験を示すものですね。これはぜひ確立してほしいですね。

木村（正） モデルとして……。たいへんなことですね。

木村（康） これからどんどんそれをいろいろな方向に助長させてゆかなければならない。

朝鮮人參の有効成分“プロチゾール”をめくって

山村 それをちょうど裏返しするような仕事をしておられるのが大浦先生でやっぱり実験的な手段はもっとモダンな生化学的な手法を用いて、今度は朝鮮人參のなかの抽出物プロチゾールの有効成分を証明された、そのストーリーを一つ。

大浦 私は以前結核菌の仕事をしていました、山村教授の九大医学教室にいたのですが、このとき薬学をきびしく反省させられました。薬学では有機化学の影響が非常に強く反映していましたが、先ほど木村先生もおっしゃいましたけれども、生薬の研究は数多くやられたけれども、それは薬の研究としてはなくて、ただたんなる化学成分、構造研究の材料として取り上げられたにすぎない、それゆえあまり薬には貢献していないと思うのです。2、3の例外は別にしてですね。

それを裏返してみると、薬といふものを考えるからには biological な問題を考慮しなくてはならないのに、その學問、技術がほとんど皆無であった。そういうきわめてアンバランスな學問的構成をしていたのが特徴だと思います。

したがって薬といえば化学構造式という条件反射的な教育が長いあいだ続けられ、生物活性のプロセスがカットされていたわけです。

つぎに、誰でも考えていることかもしれませんのが、今まで見いだされた数多くの薬のうち、相当数が経験をもとにして発展してきたと思います。

植物から分離された数多くの薬はいふにおよばず、あの免疫という現象でも、ジェンナーが牧場の乳しばりの女が天然痘にかかりにくいうことをキャッチして、その実態調査をした。その結果、何かここにあるぞということを感じて研究を進めていった。それからサルバルサンのようなまったく合成医薬品のように考えられていますけれども、その源流をずっとたどってゆくと、エジプト、シリアの時代までたどりつく。すなわち金属化合物が皮膚病とか、感染症に有効であるという経験があった。もちろん毒性も強かったと思いますが、その経験がヨーロッパにはいってきましたと考えられます。ときた

マール工業の発展とともに有機化学の勃興と実験医学がエーリッヒのところで結実するわけですね。

ですから人類の知恵ともいいくべきこの経験、体験を化学者はどう取り上げるか、その一点にかかっているような気がするのですが。

このような観点から、せっかく、東洋あるいは日本においてたくさんの薬が使われてきた。しかもそれが現在の近代社会においてもずっと続いている。これは何か意味があるのでないかという考え方で漢薬研究にはいったわけです。

もう一つの理由は今後の大学は特徴をもたねばならないと感じたことも確かです。

まず取り上げたのは、まさにあいまいな強壮性和漢薬といわれる1群のものです。そのなかでとくに私を誘惑したのは、補血強壮という言葉でした。血液を補う。これは何か蛋白質の生合成に関係があるのでなかろうかと考えました。たまたま渡米中に蛋白合成と核酸の仕事をしてきましたので、これらのテクニックをアプライしてみました。その結果、20種類の和漢薬抽出物のなかで、朝鮮人参の抽出物のみが、特異的に肝臓の核ならびに細胞質のRNA合成の促進、およびミクロソーム、ポリリボソームでの蛋白合成の促進、さらに血清蛋白質の合成レートの増大という結果がえられました。同様のことが腎臓においても見いだされ、さらに糖代謝にも影響があることが判明しました。

山村 僕は非常に大浦君の仕事で感心したのは、いちばん近代的な生化学的な進歩の最先端の技術を使ってるところですね。

これは当然といえば当然の話で、今までそれをやらなかったのが不思議なのですけれども、たんに血清の蛋白のなかにアミノ酸がincorporateされてゆくそのスピードが非常に速いということだけにとどまらないで、核への入り込み、DNAの生合成に対してどういう影響があるか。それからRNAポリメラーゼ活性はどういうふうになっているか、RNAがどうなっているか、蛋白合成はどうか、ということを縦から横から縦横に証明をして、それがもうほとんどまちがいなく全部が同じ方向を示している。つまり蛋白合成を促進している。こういうところはちょっと文句のつけどころがないような証明をしておられるということですね。

それからもちろんのこと朝鮮人参のなかの一つの有効成分につきあつた、これは從来の生薬学でも、こういうふうにして物質をさがしだすというのは、從来から取られていた方法だと思うのですけれどもね。何か……。

織田 私の感じですけれどもね。少なくともmesen-

chymalの細胞とparenchymalの細胞では、何か蛋白の合成に差がなければならないと思うのですが。

大浦 今のところは肝臓、腎臓を中心にしてやって、さらにそれに対して糖代謝がどうからんでいるか、というところでして、さらに、muscle、あるいはまた、lymphnode、spleen、intestine、そういうような細胞、さらにはtestesとか、そういういろいろの臓器に進んでいくと思っています。

織田 その違いがでてくると、もっと面白いですね。

熊谷 さらに欲ばってやっていただきたい希望は、糖質の話もでたようですが、栄養学としてですね、糖質なんかも含めて総合的な動きをみてほしい。それからもう一つは病的状態の動物を使ってですね、そのときにどういうふうに働きがあるかという、これはもう臨床の研究の段階にもっていったほうが早いかもわからないですけれども。

山村 少なくとも木村(正)教授、大浦教授の手法というのは、これが国際用語に置き換えて発表されても、誰でも理解できるというところが非常にいいですね。

たんに西洋医学者がよくわかったというだけでなしに、国際用語で置き換えたペーパーとして現われても、誰にでもそのままスッと頭のなかにはいってゆく。こういうアプローチの仕方というものは、非常に大事だと思うのですがね。

熊谷 こういうような両方で攻めてゆかなかったらいけないとと思うのですね。大浦先生のようなものの成分を集めてですね、今度は木村方式で攻める、漢方実験的方向づけをしてきっちりと頭にはいりました。

西洋医学への注文

山村 ところで実験医学的にいくらくよくなきましても、患者に効かなければ何にもならんということでございまして(笑)。これからしばらく西洋医学というか、普通の医学、とくに臨床医学今度はそのほうに話を移したいと思うのですけれども、今度は痛風、糖尿病、Nephrose、それから造血異常、肝機能異常、こういったようなものを中心にいろいろお話しがあったわけなんです。

これは教養番組のようなもので、現在の臨床医学というのはこういう段階にまで進んでいます。したがってこの進んだ臨床医学のところどこかで漢方医学というものが結びつきたいものだ。しかしながら結びつくには手がかりがないので、一応われわれの進んだ段階のところだけはお話しをいたしましょう、ということで話しがあつたのだと思うのですけれども、西洋医学に対する

注文 西洋というと、語弊がありますが現在の臨床医学に対する注文、先ほどからもすでに若干指摘をされておりますけれども、何かないでしょうか。まず漢方の立場から何か。

木村(康) 私も臨床家でないから、あまり変なこと……(笑)、たとえば神経痛ならば神経痛というものをとらえてもですね。神経痛がおこる原因ですね。そういうものは実際今の医学でははっきりしてないでしょう。ですから、事実漢方では神経痛に対する治療法がいくつかあるわけですね。そうすると、どういうところを漢方ではねらって、そういう薬を分けて使っているかということをわれわれが追求してゆくんですね。それに使っている薬をみてゆくと、案外それが西洋医学的にそれを逆に翻訳してみると漢方ではどういうところをねらって治療している、あそこのところうまくねらったなあ、というところがわかつたり、案外現代医学に焼き直して伸ばしてゆけるのではないか、という気もするのですがね。

山村 そうですね。ときに先生のいわれたような現在もってingる臨床医学というのは、たくさんまだ欠陥があるじゃないか。その欠陥のある方面には、この漢方というものはなんらかの意味でいいサセッションを与えるかもしれない。いいサセッションをどうして使いたがらないか、こういわれたいわけですね。

木村(康) いや、どうして使いたがらないかというよりはね、つかみとるように私たちがもってゆかなければならぬと思うのですね。

山村 いや、まあこちらに注文をいってください。(笑)

木村(康) 結局、神経痛などただ痛いところを注射して敷っておくとか、ビタミンを飲ませるくらいでしょう。漢方でいろいろな方剤を使い分けているのをよく調べ、なぜ使い分けているか、ということを追究して解説して利用する。ところがそのなかに使われている薬の追及に私たちに責任があるので、はっきり作用がまだわからっておりませんね。そういうことに私たちが責任があるので、現代の臨床家にも漢方を勉強していただきたいと注文するほかは、和漢薬の医薬学協力研究で解明し、現代的な頭で解釈しなおして、そうして将来の治療にしたいということです。

山村 薬学のほうからどうですか。

木村(正) 薬学のほうからね、二つに分けますが、一つは薬学は漢方医学と近代医学との橋渡しという意味での疑問なんですがね。東大なんかの医学関係の名脇教授になつてゐる人たちに会いますとね、お世辞のように

“漢方薬は面白いね”とかいって、自分でも使うらしいですよ。その名脇教授はお医者さんであつたくせに、辯尾の白袴よろしく、そういうながらなぜ現役時代にたとえ自分一人でも漢方薬についての疑問をどうして取り上げなかつたか。そういう怠慢な面がつがつれて、漢方の臨床医の人たちがね、現代医学の不完全を漢方で補いなさいといつてのよう気持で討論がおこなわれていたように感じました。

僕はそれにはあまり賛成でないけれども、漢方医のいうことをかれらに近代的に実証してくださいというより、それはかれらに無理だから、逆に近代医学にどの程度はっきりとこうだから、漢方医のいうある点はやっぱりいいとか、悪いとか、という回答ができるような追試を近代医自身がやっぱりやらなければいけないのでないか。そうしないかぎり、漢方医のいうことをいたずらに否定できないはずだということです。

それからもう一つは薬学の立場から僕らがどんどん開発しても、冒頭にいっているとおり、動物で効いても人間で効かなければいけない、だから安心できるような手続きや責任は薬学でありますが、一応毒性やなんか調べて安心したうえで、近代医に一応やっぱりみてもらう。そのときにただ効いたぞ、よかったぞというだけでは、学者として満足しないから、その結果と自分の実験データと僕らが比較できるようにしてくれるとですね。もう手続きはあるでしょうけれども、そうすると、動物と人間とに対する薬量などの為替レートなど、今後の開発に役立つ。そういうお願いだけです。

山村 それは後者のほうはだんだんできつつあるのではないかですか。

木村(康) そうですね。

山村 ただ木村(正)さんのお話しの動物と人間との為替レートね(笑)。為替レートというのはたいへん面白い表現だと思うのですけれども、これは薬剤によって為替レートは非常に変動するのですよ。1ドルが360円というわけにゆかないですよ(笑)。1,000円くらいになつたり、たいへんな変動をするのです。これが薬剤によって変動するからやっかいです。サルと人間の為替レートはこれ、ウサギと人間はこういうのですけれども、そうはなかなかいかんのですよ。

木村(正) 僕らのほうでの疑問をいうと、先生がたにいいたいことは、物質といかながら決して安定じゃなく、不安定だぞということですね。

山村 生体に作用したばあいはね。

木村(正) 作用上、不安定なのです。

熊谷 たとえば吸収とか、metabolismとか。

山村 どうですか、木村(正)先生に答えて、何か……。

織田 木村先生のいわれた最初のことですが、われわれも学生時代に傷寒論を習ったのですけれども、そのころはぜんぜん興味がなくて何を聞いたか、おぼえておりません。また今の大学の講義には治療学がほとんどありません。医学部の講義としては、やはり片手落ちだと思います。診断学の進歩もそれは結構ですが、治療学とはあまりにもむずかしきりですね。

木村(康) それは薬学者自身もそうなんです。化学のほうに熱をいれてしまって、薬というものを忘れているのですよ。

山村 それはまた現代薬学に対する注文はあとから……。(笑)。

織田 やはり治療学というものをもう一度学生に教える。それから傷寒論のなかの何でしたか、さっきの。

木村(康) 三陰三陽……。

織田 あくらゐの言葉はわかる程度に聞いておくのがいいかもしれないですね。

木村(康) ですから陰陽虚実の解釈の仕方くらいはもうちょっと現代的にな。

織田 たとえば仏教のお説教を聞いてるよりは、キリスト教を聞いてるほうがわかりいい。あれくらゐの違いがやはりあるのですね。(笑)

木村(康) それはありますよ。

大浦 つい最近までは細菌、ウイルスによる伝染病、感染症が多かった。これからどうして人類を守るかがもっとも大きな問題であった。このばあいは対象が比較的はっきりしていて、治療の論理も簡単であった。しかし代謝異常、臓器疾患となってくると全身的で非常に複雑で簡単にはゆかない。したがって診断と治療が必ずしもイコールにならない面がてきた。さらに広い意味の計測法の発達によってますます診断学は進歩するに反し、治療学が十分に発達をとげていない。将来は両者がイコールになるのでしょうか、現在はその過渡期という気がします。臨床医学が精密科学に変化するための悩みではないでしょうか。

熊谷 またむしかえようですが先ほど山村先生が述べられたように、日本の医学はあったか、ということにこだわるのです。それで僕らは西洋風の医学をこれは医学だと徹底的に洗脳的にやられたわけです。しかし僕らの周囲にまだ漢方医だと、和漢薬というのが現実に残っているわけですね。

ですから西洋医学と東洋医学をいかにして autheben して新しい医学にするかということですね。これを私ど

も日本人でやりたいですね。日本学派なんていえるような学間に国境はないといいますが外國に行くと、こういった意味でのコンプレックスがつきまといますね。それから実際治療医学として効いているという漢方医の実情を僕らの西洋医学のチェックの方法でながめてみたい。そんななかで漢方医学的な直感的なやりかたが優秀であるか、あるいは優秀でないか、ということも身にふれて感じてみたい気がします。

現代薬学への注文

山村 それで西洋医学への注文はそれくらいにしまして、もう一度元へもどして現代薬学に対する注文ですね、どうでしょうか。

織田 これがなかったら、このシンポジウムはおそらく開かれなかっただと思いますね。共通の場がせんせんなかったわけですから。そのお二人の仕事がでたので、やっと何か一つのマナタの上にあがることができた。したがってそのまま押してゆけばいいのだ、と思いま

木村(康) 今までの薬学というのはね実をいうと、漢方というものをせんせん考えていないんですよ。ですからやるもののは天然物から何か新しい化合物をみつけて、その薬理実験なんかやって、漢方との結びつきは考えないで、ある作用がでると、それが現在の治療にどう使えるか、そうしてその製造法とかなんかでパントを取り、それが製薬会社と結びついているだけであって、従来の良いところをきがそうという努力がたりないですね。

そのうえに大学の薬学の教育は、化学偏重でね、化学的追究の技術は非常に進んでいますよ。おそらく今の有機化学のために薬学が貢献した功績というものは、非常なものと思うのです。

山村 それはいいところですね。

木村(康) いいところなのですが、そっちにかかよりすぎて、漢方はいかに背のものであっても、全部否定しない。実際効くものがあるのですから、それをもういっふん見なおし、科学的な解明を考えなければならぬが、そういう努力がたりないですね。

織田 今までの薬学がそうであったばかりに、われわれのところにはこんなものすごい資料がどれもこれもつまみ食いしていたものでね(笑)。これは一つ一つ分担を分けながら共通の場で話し合って……。

大浦 一擧に漢方と薬学をつなぐというのは、非常に無理な面もあると思うのです。というのはそういう気持ちをもったとしても、そこには研究の場がないわけです

ね。

山村 これは、僕は最近ずいぶん改善されてきたと思うのですけれども、僕は基本的に薬学という看板をかけながら、薬をみつけようという基本的なマナーを欠いているような気がする。(笑)

織田 菅澤先生のところに伺ったら、ニコチンアミドですね、「君、あそこにあるのだよ、40年前に僕がつくったのをあそこにおいてある、それでは薬にならないのだ。薬学も自分で生物部門をもたなければならぬ」といわれました。

山村 だから僕はそういう意味では医学と薬学といふのは、非常に密接しているものであってね。昔これが同じ学部にあったことがあるのですけれども、それは理由があることだと思うのですよ。

その接触している平面の広がりにおいてはずいぶん広いと思うのですね。そのことを薬の人たちはもっと認識をしてほしいということなんです。熊谷君、何か。

熊谷 それにきます。

中 国 の 医 学

山村 ところでね、この話とちょっとはずれますけれども、現在の中国医学ですね。これがご存知のように西洋医学を修めてから中国医学、中医といふのをつくるという努力をしているのですが、それについては何か話を聞かれたり、あるいは情報をもっておられるかたありませんか。

熊谷 昨日誰か、……川瀬さんでしたか、夜話にこれまでましたが、中国では一応西洋の医学を修めて、それからその1/3くらいが中医になる。中医になって、その各民間薬から掘りだされたやつを実際使って、それを西洋医学の手法で他の人がチェックしてゆくというよう一つの方法ですね。

そういうのは方法として非常にいい。日本では現実なかなかできないことをやってるのでないか。これはやっぱり誰かが勇気をだし合って実行しなかったらいいけない。そうでないと、あくまで平行線をたどるのみです。接点というのはそういうところしかない。臨床的には研究はそこから始まるといいたいですね。

織田 漢方医のなかには中国に留学しようという人はいないですか。

木村(正) 見学だけですね。

木村(康) やり方は面白いですけれどもね、実際むしろ漢方治療はね、日本のほうが進んでおります。経験も十分積んでいますし、それから今日本の漢方をやってる人はみんな西洋医学をやっている人ですよ。

ところが中国の今の漢方の先生というのは西洋医学を知らない人たちです。それが生徒のほうは西洋医学を習ってから漢方を習っているわけです。そこに漢方でもまだ中国よりも日本のほうが先に歩いているわけですが、油断をしているみたいへんです。中医方が先に近代化しかねません。今アンドシを締めなおして努力すればこっちのほうが先にでますよ。

山村 だけれどもね、話を聞くと、漢方の非常にすぐれた人に実際にやらせて、それを西洋医学の人たちが傍でみていますね。このやり方も捨てがたいと思うのです。だから10年とか20年先をみれば、案外向こうだって進むかもしれません。

木村(康) それはそうです。漢方の人が西洋医学者と立ち会って、良い点を持ち寄る必要があります。インドにも両方合併の医科大学があります。いわゆるインド系のお医者さんあるいはイスラム系のお医者さんと現代医学のお医者さんと立ち会っている大学病院がいくつある。

それは非常にいいことですから、日本でもそういう場をこしらえたいものです。これは私ども施設の企画なんかにもありますが、だんだんそういう状態になってゆくことが望ましいと思います。

西洋医学と漢方との結合への具体的方法

山村 それでだんだん結論に近づきますけれどもね、西洋医学とそれから漢方と一緒にしようじゃないか、というのが今回の試みだったのですけれども、こういうことを実際にやるためにには、観念論だけではダメで、具体的にどうすればいいか、といういくつかの方法があると思うのですけれどもね。

それは今もうすでにいくつかの例があがっているようですけれども、一つはこういうシンポジウムを通じて相互理解を深めてゆく。あるいは相互の興味をかき立ててゆく。こういうやり方とというのが一つの方法だと思うのですが、その他にどのような方法がありますか。

木村(正) 私ね、先ほど話でた川瀬さんと話したのですけれども、かれは中国でみてきたとおりを主張して、それで今熊谷先生が双手で賛成するように、一人の患者をおいて西洋医と漢方医の両方でみると、大いにいいですがね。それは今の日本の現状をみますと、それを実現することは一足飛びで、あとから山村先生がおしゃったように、すぐ大学病院ではそれができないわけですね。ですからたとえばね、結婚する前に見合いするとする、見合いする前に仲人がこういう顔だと写真をもって両者をとりもちに歩くでしょう。ちょうど、このシン

ボジウムはこんな顔だぞ、あんな顔ですと歩きまわる段階なのです。お見合いは、たとえば和漢薬研究施設などにリサーチ・ホスピタルみたいなものをつくって、そこで近代医学と漢方医学とお見合いさせて成功したら、結婚段階として、併用形式の病院をつくる。いわゆる両方のそういう段階を経て完成させる。決して飛躍するな、という気持なんですがね。

山村 あるいはですね、僕は一つの方法として考えているのは、本当に興味をもつような人がこういうシンポジウムを通じて、発生してきたときには、大阪とか東京とかに実際に診療所をつくって、そういうところで和漢薬関係のお医者さんを顧問にして、そうしてその人たちにいろいろな指示をあおぎながら、患者を取り扱ってみる。それが1年たち、2年たてばいずれ自分一人でやれるようになる。そうすれば、その人たちは大学とある程度関係をもってゆく。そうしていろいろな情報をえてゆく、という具合にすれば、少しずつやってゆけるかもしない。

木村（康） 私が京都にいるときに細野先生のように両方結びつけようとして努力していらっしゃるかたがいるから、実は病院を付属した漢方研究所をつくろうと考えたのです。細野先生は20ベットの病院をもたれていた。ところが、そこへかづき込まれてくる患者は、どこのお医者さんも手をやいて、一目みてこれは死ぬということがわかっている患者が多いので、ついに病院をやめ、外来だけにされたそうです。

山村 それはうまく運営すればいい。そこにおられる医者自身が近代的な医学とたえず接触をもっていかなくてはだめですね、そこから離れたらだんだん自分一人で孤立してしまって、そうして從来の和漢薬というワクのなかにはまってしまう恐れがありますからね。

木村（康） 細野先生と私が話し合ったのは、そういう病院をつくり、同時にその病院で臨床的にやったものを研究する研究施設をつけてゆかねばというのでしたが、そのうちに私は京大は停年になるし、そのときに資金や土地で後援しようと話しあつた人も死んでしまったし（笑）、結局実現しなかったです。私としては、その一端が富山大学の和漢薬研究施設で実現しつつあることに希望をもっております。

山村 ほかにありませんか。

木村（正） ちょっとおこがましいいいかたですけれどもね、近代医学の立場でね、先生がたのお話を聞いていても、だんだん診断学が体系化されて、これからがきっと治療の体系化でしょう。案外こういった近代医

学と漢方医学との接点のきっかけがね、先生たちの構成の治療学の体系のきっかけになるのではないか、という夢をもってる。そのような気がするのです。

山村 そうなんですよ。

熊谷 どうも診断学にこだわられますけれどもね、診断学というのは病気の性質と、それから軽重というものがチェックできるわけですね。だから縦と横をチェックしなかったら、どの病気でどれだけ直ったかというチェックがないわけですね。だからこれは和漢薬が効いた、効かんといつても、どの時点で一つは質的、一つは量的に効いているか、という確認ですね。だから治療医学を発展させるためにはどうしてもそこを通らねば。

木村（康） そのとおりで、はっきりした目安がくくようにしなければ、いくら和漢薬が効くといったところで、現代医学にあてはめることはむずかしい。

山村 なにかほかにありますか。

大浦 今中国、インドの民族医学の話しがでましたがが、かつて日本は民族医学を捨てたんですが、異質の高度の文化に接することが必ず行きすぎ反応がでますね。しかしこれが幸いして今日の日本の発展につながっているわけでしょう。

山村 そうです。

大浦 ですから功罪の評価の仕方はいろいろでしょ、うが、つぎのステップとしてどのようにインターナショナルな立場に立ちながら欧米の科学から脱皮して、日本独自の科学を打ちたててゆくかということが重要な問題点になりつつあるという感じは誰でももってきていると思いますね。

山村 そうですね、まあ結局和漢薬、和漢薬といって、西洋医学のものがそういうものに色目を使うのはいいけれどもやっぱりそれから創造性がなければならないですね。

大浦 そういうわけです。

山村 クリューションの中に一つは患者を救済するということもあると思うのです。今まで救済できなかつた患者を救えるかもしれない、漢方を使うことによって可能性もあるが、それと同時にあわよくは新しい薬を和漢薬のなかからみつかるかもしれない、こういう意味でのクリエーションもある。こういう二つがあると思うのですよ。

そういうところを結論にしまして、これでおしまいいたしましょう。どうもありがとうございました。

（おわり）